ТЕМА «ПРИЧАСТИЯ» – SIFAT-FİİLLER
Причастие – это особая форма глагола, которая совмещает грамматическое значение глагола и прилагательного, «действие» и «признак», и обозначает признак предмета по действию. Этот признак изменяется во времени. Формы времени у причастий выражаются грамматически – при помощи суффиксов: 
настоящее время – -ущ- (-ющ-), -ащ- (-ящ-), -ем- (-ом-), -им-;
прошедшее время – -вш-, -ш-, -енн-, -нн-, -т-.

Kaynak: Р.Н. Бунеев, Е.В. Бунеева, Л.Ю. Комиссарова, И.В. Текучёва, Н.А. Исаева. Русский язык. Moskova. 2015. S. 49.


Sıfat fiiler; etken (Действительные) ve edilgen (страдательные) olmak üzere 2 gruba ayrılırlar. Bunlar da kendi içlerinde şimdiki zaman ve geçmiş zaman olarak 2 gruba ayrılırlar.
1-      Действительные (etken)
-         настоящего времени (şimdiki z.) (Читающий – okuyan)
-         прошедшего времени (geçmiş z.) (читавший- okumuş olan)
2-      Страдательные (edilgen)
-         настоящего времени (şimdiki z.) (читаемый- okunan)
-         прошедшего времени (geçmiş z.) (прочитанный- okunmuş olan)
Действи тельные причастия настоящего времени образуются от основы настоящего времени глаголов н совершенного вида (от лица мн. ч.) путём прибавления  суффиксов -ущ-, -ющ- для глаголов I спряжения и -ащ-, -ящ- для глаголов II спряжения и родовых окончаний прилагательных: -ий, -ая, - , -и . Причастия, образованные от возвратных глаголов, сохраняют постфикс -ся. Действительные при-частия настоящего времени склоняются как имена прилагатльные с основой на шипящий и ударением на основе.
	чита -ть 
	чита -ют 
	чита ющий 
	дыша -ть 
	ды ш-ат 
	дышащий 

	писа -ть 
	пи ш-ут 
	пи шущий 
	люби -ть 
	лю б-ят 
	лю бящий 

	би-ть 
	бь-ют 
	бью щий 
	мы-ть 
	мо -ют 
	мо ющий 

	жи-ть 
	жив-у т 
	живу щий 
	п -чь 
	пек-у т 
	пеку щий 

	в с-ти 
	вед-у т 
	веду щий 
	ид-ти 
	ид-у т 
	иду щий 



ДЕЙСТВИТЕЛЬНЬIЕ ПРИЧАСТИЯ  ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ 

Действительные причастия прошедшего времени образуются от основы инфинитива или основы прошедшего времени глаголов при помощи суффиксов –вш, если основа ока нчивается на гласный, и -ш-, если основа ока нчивается на согласный, и соотве тствующих родовы х окончаний. Причастия, образованные от возвратных глаголов, сохраня ют по стфикс -ся. Действительные причастия прошедшего времени склоняются как имена прилагатльные с основой на шипящий и ударением на основе.
BKZ. : İ. Atanasova. Korrektirovoçnıy Kurs Russkogo Yazıka. 2006. S. 54.
Читал  - читавший
Писал -  писавший
Рисовал  - рисовавший
Рассказал   - рассказавший
 Принес -   принесший
Geçmiş zaman etken sıfat fiiler hem н.в. hem с.в. çekimlenir.
  Прочитавший, рассказывавший , написавший ...
İstisna : идти fiilinin geçmiş zaman çekimi : шёл olduğu için à  шёл-шедший şeklindedir
Dişi çekimi de ; шла à шёл, шедшая şeklindedir.
	ВИД
	От какой основы образуется
	Суффиксы
	Примеры

	От глагола СВ и НСВ
	От инфинитива
	-ВШ- (если основа на гласный)

-Ш- (если основа на согласный)
	смотреть →смотревший
подрасти →подросший
продрогнуть →продрогший
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Образование страдательных причастий настоящего времени


	ВИД
	ПЕРЕХОДНОСТЬ
	ОТ КАКОЙ ОСНОВЫ
	СПРЯЖЕНИЕ
	СУФФИКСЫ
	ПРИМЕРЫ

	Только он НСВ
	От переходных глаголов
	От основы Настоящего Времени
	От глаголов 1. и 2. спряжения
	-ом-
-ем-
-им-
	решают →
решаемый
слышат →
слышимый
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2-      Страдательные причастия прошедшего времени (geçmiş z.) (прочитанный- okunmuş olan)
Страдательные причастия прошедшего времени образуются от основы инфинитива (прош дшего времени) переходных глаголов совершенного и несовершенного вида. 
Они образуются при по мощи суффиксов: 
-нн-, если основа инфинитива ока нчивается на - а(я- ), а глаголы ока нчиваются на - ать (- ять );
Geç. zaman edilgen sıfat fiiller üç tane istisna fiil dışında sadece с.в. çekimlenir.
İstisna olan fiiller şöyle ; читать ,слышать, видеть.
Bu türde çekim yaparken yine fiil geçmiş zaman çekimlenir, son harfi düşer yerine eğer son harfi sesli ise; нный gelir, eğer sessiz harf ya da и  ise; енный – ённый eki gelir.
Прочитать  прочитал   прoчитанный
İstisna : принести принёс + енный  принесённый
Dikkat ederseniz    ё   harfi  yer değiştirmiştir.
И çekimi olan fiillerde sıfat-fiil çekimi de etkilenir. Mesela:
Изучить   изучил  изученный  olmuştur. И harfi düşmüştür.
Edilgen sıfat fiillerin kısa formları da vardır. Bunlar padeje göre çekimlenmezler, oldukları gibi kalırlar. Örneğin : закрытый - закрыт  Fakat cinse göre çekimlenirler ve cümle içinde fiil olarak kullanılırlar.
Örneğin: Вот книга. Эту книгу написал молодой писатель.
Вот книга написанная молодым писателем.  (sıfat-fiil)
NOT: Eylemi yapan kişi her zaman tvaritelni padej çekimlenir.
Эта книга написана молодым писателем. (kısa sıfat-fiil, fiil görevi görüyor.)

BKZ. : İ. Atanasova. Korrektirovoçnıy Kurs Russkogo Yazıka. 2006. S. 59.


